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КАК НАМ ПОМОГАЕТ СОЦИОЛОГИЯ

С момента моего прихода в газе�
ту долгое время меня терзало
чувство профессиональной не�
полноценности (да, собствен�
но, терзает и сейчас). Мне ка�
залось, что, не имея журнали�
стского образования, я какой�
то недоредактор, шаблонный
самоучка. Что я не профессио�
нал, а ремесленник, по верхам
нахватавший знаний о журна�
листике и пытающийся приме�
нить их на практике.
Родная же профессиональная
стезя — прикладная социология —
была позабыта. Впрочем, как пока�
зывает опыт, обе специальности нас�
только тесно переплетены, применяют
одни и те же методы в изучении человека
и общества во всем его многообразии, что
постоянно «кивают» в сторону друг друга. А уж
какую дивную обратную связь дают правильно
поставленные и обработанные вопросы — дополнительно
описывать вообще не надо.

Мария БАЗУНОВА,
главный редактор газеты
«Знамя Победы», город Сухой Лог,
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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МАССОВЫЕ ОПРОСЫ

С РЕПРЕЗЕНТАТИВНОЙ ВЫБОРКОЙ
Первым опросом, не получившим широкой огласки, а

проведенным ради собственного успокоения, стало изу�

чение медийных предпочтений жителей города и их мне�

ний о том, изменилась ли газета с приходом нового ре�

дактора. 

Проводила я его спустя 10 месяцев после начала ра�

боты в газете в рамках опроса для администрации с

целью изучения социального самочувствия жителей го�

родского округа. Пользуясь служебным положением

«придворного социолога», я, безусловно, не могла не

спросить о своем «больном» вопросе. 

Результаты меня утешили: читатели указывали нашу

газету как основной источник информации, выбирая ее

в несколько раз чаще других городских медиа. Что же

касается смены редактора — половина опрошенных не

увидела разницы, четверть заметила некоторые улучше�

ния в газете, пятая часть тосковала по прежним време�

нам, и 1/10 опрошенных респондентов (всего их было

500 человек) вообще было фиолетово и на газету, и на

того, кто ее возглавляет.

Такие опросы, где отбор единиц

производится на основе неслучайного

квотного отбора, хороши для количе�

ственного понимания сути изучаемого

явления. Суть отбора единиц для дан�

ного опроса заключается в том, что по

основным параметрам выборка

конструируется пропорционально ге�

неральной совокупности. 

То есть по факту ты получаешь мне�

ние целого города о предмете: ты тонь�

ше понимаешь свою целевую аудито�

рию и ее удовлетворенность продук�

том. В качестве минусов метода — до�

роговизна (опрос проводился поквар�

тирно с привлечением профессиональ�

ных интервьюеров) и наличие необходи�

мого образования для обработки и ин�

терпретации данных.

ЭКСПРЕСС	ОПРОСЫ
В классическом понимании социологии, экспресс�опрос

про скачки курса валют в декабре, когда опрашивается

10 человек для размещения их персонифицированного

мнения в газете, — не совсем социология. 

Репрезентативности — ноль, но по итогам такого ми�

ни�опроса начинаешь понимать основные настроения и

тенденции, царящие в социуме. То есть у редакции появ�

ляется качественное понимание (не процентное распре�

деление), как на то или иное явление и событие реагиру�

ет общество. Такие экспресс�опросы, где фигурируют

как известные, так и менее известные персоны город�

ского масштаба, всегда интересны читателю. 

Когда мы сменили дизайн первой полосы, на

которой ранее всегда размещался такой

«вопрос недели», многие читатели затоско$

вали, потому что ранее у них была возмож$

ность идентифицировать свое мнение с мне$

нием других людей. 

ВОПРОС НЕДЕЛИ ДО И ПОСЛЕ РЕДИЗАЙНА



30

Поэтому решили, что хотя бы раз в месяц будем пуб�

ликовать вопрос недели на первой полосе в несколько

измененном дизайне с фотографиями спикеров. 

Мы задаем вопросы кому угодно: от посетителей ре�

дакции, которые приходят, чтобы разместить рекла�

му, до главы города, который, как правило, свой от�

вет оперативно высылает по электронной почте. Так�

же это хорошая практика и для редакционных аккаун�

тов в социальных сетях. Здесь лишь надо обязательно

указать, что высказывание будет опубликовано в га�

зете персонифицированно и с фотографией.

Другим видом экспресс�опроса, применяемым газе�

той «Знамя Победы», являются количественные

экспресс�опросы среди подписчиков. 

Как правило, в день выхода газеты редак$

цию посещают около пятисот человек. Для

них мы готовим мини$анкеты, где содержит$

ся максимум три вопроса, чтобы даже в

спешке человек мог быстро ее заполнить.

Например, к Дню космонавтики мы спрашивали чита�

телей о том, какими достижениями Советского Союза и

современной России они гордятся больше всего. 

Спрашивали о самом красивом и самом неухоженном

месте Сухоложья (администрация городского округа бы�

ла обескуражена результатом), о том, появлению како�

го объекта городской инфраструктуры читатели были бы

рады. 

Да, этот метод не такой репрезентативный, как пер�

вый (выборочная совокупность — только читатели, а не

вся генеральная совокупность). Но понять настроения и

тенденцию, «раскрасить» скучный материал или допол�

нить «народным мнением» информационный повод он,

безусловно, позволяет.

ЭКСПЕРТНЫЕ ОПРОСЫ
Компетентное мнение специалистов в анализе и реше�

нии рассматриваемой проблемы — штука ценная, но,

прямо скажем, непростая. 

До этих экспертов надо еще «доцарапаться», чтобы

это мнение от них получить. Дважды за последние полго�

да мы проводили экспертный опрос по принципу панель�

ного исследования (одна и та же выборочная совокуп�

ность опрашивается по одной и той же методике спустя

определенный промежу�

ЭКСПРЕСС�ОПРОС ЧИТАТЕЛЕЙ

ЭКСПЕРТНЫЙ ОПРОС
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ток времени). В первый раз опрашивали предпринима�

телей, фермеров и чиновников о том, «как будем жить с

вводом санкций» (материал вышел 14 августа 2014 года

в период ажиотажного обсуждения). 

Спустя полгода — опросили на 90% тех же экспертов

о том, как прожили это «санкционное полугодие». При�

чем намеренно соблюли вертикаль: от чиновников са�

мого высокого и среднего уровня до тех, кто «на земле»,

на собственном бизнесе и ведении дела, чувствует, что

такое санкции и как с ними живется. Получается непло�

хой размах вариации мнений, очень хорошо иллюстри�

рующих читателю, как это видится «там» и что поисходит

в реальной жизни родного Сухоложья. 

Такие материалы всегда хорошо восприни$

маются и применимы абсолютно на 100%. 

С их помощью можно интересно, а порой и

неожиданно показать, как влияют события

международного и федерального масштаба,

например, на выращивание картофеля у ИП

Двухименного, или на перевод на 4$дневный

рабочий день ОАО «Сухоложский огнеупор$

ный завод».

КОНТЕНТ	АНАЛИЗ
Работа с контентом и смыслом — абсолютная норма

для редакционного коллектива. Но обычно мы работаем

именно со смыслом, редко пытаясь перевести его в ко�

личественную величину.

А делается это абсолютно легко и опять�таки, кроме

«пространных словей», дает количественную оценку яв�

ления. 

Например, подытоживая год, можно поднять

все письма читателей и проанализировать, что

же в этом году волновало умы пишущих в га$

зету. Для этого надо построить кодификатор

тем (здравоохранение: жалобы/похвалы,

ЖКХ: жалобы/похвалы и т.д.) и просто обсчи$

тать, переведя качественные показатели 

(темы) в количественные (процент). Гаранти$

рую: удивитесь и вы, и ваши читатели.

Когда нашей рубрике «Со всех концов района» (мини�

новости из сел городского округа) исполнился год, мы не

только проанализировали, о чем из сельской жизни пи�

сали чаще всего, но и узнали доподлинно, информато�

ры из каких сел были самыми активными. И устыдились

пассивные! 

Этот метод дает возможность интуитивную догадку из

категории «много жалоб», «большинство вопросов» пе�

ревести в количественные, емкие, осязаемые показате�

ли — проценты.

КОНТЕНТ�АНАЛИЗ

НОВЫЙ ЛОГОТИП
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ИНТЕРВЬЮ
Говорить, что интервью как метод сбора информации

является чисто социологическим — смешно и нелепо.

Интервью — штука всеобъемлющая, но тем не менее яв�

ляется социологическим методом сбора информации.

В еженедельной рубрике «Званый гость» мы публикуем

интервью с самыми разными людьми: от главного врача

и депутата Законодательного Собрания области до

донбасских беженцев и «просто интересных и самобыт�

ных людей». 

Например, интервью с главным врачом на 70% состо�

яло из вопросов, полученных редакционной почтой, ли�

бо заданных по телефону. Поэтому в нем не было слу�

чайных или праздных вопросов, а одна сплошная акту�

альность, построенная на обратной связи с читателями.

Именно поэтому это было самое длинное интервью, ко�

торое пришлось разбить на два выхода. 

С марта мы решили строить все интервью в первую

очередь на вопросах читателей. В конце месяца журна�

листский коллектив определяется со спикерами на сле�

дующий месяц. Составляем список на месяц вперед, бу�

дущие спикеры опрашиваются на наличие «гармонии»

(намерены ли они вообще дать интервью газете). Имена

интервьюируемых

публикуются в последнем номере газеты за те�

кущий месяц. 

Таким образом, читатели имеют возможность не

только узнать заранее, с кем будет вестись разго�

вор, но и задать ему свой вопрос по телефону или

почте. Точно так же читатель может сам предло�

жить спикеров, интервью с которыми было бы для

него особенно интересно.

В общем, возможности социологических мето�

дов в построении четкой обратной связи обшир�

ны. Если не сказать безграничны. А мне и радост�

но! И родную специальность нет�нет да вспомню,

и читателям — сплошная польза и интерес! Да

здравствуйте, социология и журналистика, так

гармонично живущие рядом!
&&

ИНТЕРВЬЮ

КОНТЕНТ�АНАЛИЗ


